

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes..... \$ 1.00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José, de Costa Rica, Martes 27 de Julio de 1909

N.º 103

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

LA POLVORA PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Atendamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada marca, siendo esta una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, \$ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPOSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1.00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietaria y Administrador

Justino Alvarez Garcia

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Oficial Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

EL GRAN ANÁLISIS PRO PUDOR

Alguien ha dicho que en cada uno de los electorales debates, existe un cúmulo de enseñanzas; y que a pesar de los desbordos que el pensamiento tiene en el acorramiento de la lucha, todo debate electoral resulta saludable para las democracias.

Nosotros pensamos lo mismo, y estamos con cuantos creen que en materia política y cuando se trata de analizar individuos y la piedad no debe jugar ningún papel. Es necesario ser implacables y crueles, pero no sólo con los de abajo, sino muy especialmente con los de arriba, con esos que cubren todas sus impurezas políticas y sociales, con la indumentaria de una caballerosidad que muchas veces es una afronta y una ignominia.

Y ya sabemos el criterio con que los palurdos nos juzgan cuando enviamos nuestros disparos contra esas falsas y ridículas reputaciones: Calumniadores ó insultadores de oficio; si nuestros ataques fueran dirigidos únicamente contra los débiles, contra los infortunados hijos del pueblo, entonces nadie se asombraría, y no habría lugar á que cualquiera de esos fracasados con título, alderera de sus defensas para los hombres y para las sociedades. Uno de esos fracasados con título, tuvo la infantil ocurrencia de publicar en interminables letanías, los nombres de muchos, por él juzgados como ciudadanos eminentes, para recomendar la candidatura del Licenciado Jiménez. Y en ninguna de esas letanías encontramos el nombre de algún honorable hijo del pueblo, de algún distinguido obrero, siendo así que más de cuatro, pueden encontrarse en esa agrupación tan torpemente dirigida. Ahora resulta que nosotros obligados á defendernos de cargos hasta cierto punto graves, nos vemos en la necesidad de analizar á varios de esos ciudadanos distinguidos que nos ocupan, para demostrar su ningún republicanismo, y su ningún valor moral para acreditar causas políticas.

Pero antes de continuar en nuestra demostración, permítasenos ocuparnos nuevamente y por la última ocasión, del Licenciado don Ricardo Pacheco figura que intelectual y socialmente es digna de muchas atenciones.

Cuando se ha hecho política; cuando se ha hecho gobierno al lado de un mandatario cualquiera, se está en la obligación de contestar los cargos que tal se le hagan, sobre todo cuando esos cargos son de tendencias claras, y de propósitos purificadores. Nada de extraordinario encontramos en que mañana, cualquier costarricense, insulta á don Rafael Iglesias, siempre que ese cualquiera no se llame don Ricardo Pacheco, por ejemplo; porque D. Ricardo Pacheco para renegar de don Rafael Iglesias, necesitaría antes ir á cualquier bañadero católico á humedecerse los labios con agua bendita. No, el Lic. Pacheco fué casi el Ministro predilecto de don Rafael Iglesias, y hasta el momento, no sabemos nosotros que el Licenciado Pacheco hubiese robado los tesoros nacionales; y es más: tomando en cuenta su honorabilidad para el manejo de los fondos públicos, no es posible aceptar que él como Ministro tolerara con su silencio las faltas que hoy unos cuantos orejones acusan en el futuro pre-

sidente de la República señor Iglesias Castro.

No comprende el enemigo que cada uno de esos ex-ministros ó amigos del señor Iglesias caso de ser él un pecador, resultan tan pecadores y manchados como él? No sabe el jimenismo insolente que para ser empleado de un verdugo y de un ladrón, se requiere ser ladrón y verdugo? No sabe el enemigo sin memoria, que para sentarse á la mesa de un ladrón se necesita carecer de dignidad y vergüenza? Y no sabe el jimenismo que casi dos terceras partes de quienes figuran en la interminable letanía de ciudadanos eminentes, fueron amigos y empleados, y compañeros de mesa del ciudadano á quien hoy tanto calumnian?

No importa ser jimenista; lo que importa es ser cruel, y mal agradecido, y perverso. Lo que importa es ser desmoriado para no recordar que la grandeza de alma del señor Iglesias, quitó á muchos el grillete, y les permitió que respiraran el aire de las ciudades en vez de ir á respirar el aire de la isla evangélica. No importa ser jimenista; lo que importa es ser deslenguado, lo que importa es rebajarse hasta el obscuro nivel de la irracionalidad.

Nosotros en la tarea que nos hemos impuesto de analizar á esos jimenistas, hubremos de llegar á la más palmaria demostración de que principiando por el Licenciado Jiménez, y concluyendo por el último de su plau- mayor, ninguno es más digno, ni más decoroso, ni más honrado, ni más buen costarricense que el señor Iglesias. Y habremos de llegar á la conclusión de que en el Jimenismo lo que más vale, está abajo, está en los talleres, está sobre el banco ó sobre el yunque, y que allí, en ese medio relativamente estrecho, hay individuos como don Fernando Acuña ante quien ningún palurdo con título, tiene significación; demostraremos de paso que el Civilismo, eso es lo que tiene: mucho hijo del pueblo, mucho individuo de los que ayer insultaron á don Rafael Iglesias, y que habiendo comprendido su falta, hoy lo acuerpan con decisión, con sinceridad, no jugando dos cartas como el bananero de marras, sino una.

Pero antes necesitamos cosnchar al Licenciado don Ricardo Pacheco; necesitamos que él nos diga si efectivamente don Rafael Iglesias fué un ladrón ó si en su gobierno hubo empleados ladrones.

Para destruir la ignominia de esos cargos está nuestra pluma, la misma que un día atacara con rudeza al señor Iglesias cuando ignorábamos lo que este ciudadano no valía como hijo, como padre, como esposo, y como ciudadano. Por el silencio del Licenciado Pacheco no nos detendremos en el análisis, pero sí debemos recordarle al palurdo insolente ávido de popularidad que tan mal se ha exhibido con sus letanías, que el Licenciado Pacheco no puede estrechar la mano de un jimenista sin sentir en las suyas el ardor de la culpa; ni puede hablar de su antiguo Jefe porque al hacerlo se le calcinarian los labios, y la lengua, y el alma.

Oigalo bien el jimenismo agonizante: el Licenciado Pacheco no es jimenista de corazón.

fan todas las grandes ideas y todos los esfuerzos nobles. ¡Viva Costa Rica!

Corresponsal.

Las Juntas, 25.

A pesar de la lluvia impertinente hemos celebrado una lujosa reunión, á la cual asistieron más de ciento cincuenta partidarios aptos para votar. De algunos días á esta parte, el entusiasmo por la causa civilista se ha hecho sentir con mayor empuje y vehemencia. El jimenismo se desbanda para venir á engrosar las filas patrióticas de la democracia. Y este grandioso movimiento se siente en toda la vasta región del Guacacaste.

El pueblo acude con resolución heroica á los clamores de la patria en peligro por las malas artes del jimenismo perverso. Corresponsal.

San Vicente, 25.

Con todo y la persistencia de la lluvia, hemos celebrado una de las mejores reuniones de la temporada. Esto demuestra el entusiasmo de los pueblos en favor de la causa cuyas tendencias se inspiran en el deseo de los mejores ciudadanos, por salvar á la República. El espectáculo fué emocionante. Los valientes y honrados campesinos vivaban al candidato don Rafael Iglesias, con el ardor de los partidarios leales y resueltos.

Corresponsal.

Alajuela, 25.

Immensa y entusiasta reunión. Las filas de la democracia se robustecen día á día. Los alajuelenses no quieren perder su reputación de buenos patriotas y por eso abrazan con calor la causa de la democracia, salvadora de la República. Como demostración de ello están las reuniones del partido, tan potentes y entusiastas todas ellas.

Los oradores fueron aclamados y ovacionados. Vigorosas hurras saludaron al partido y á su Jefe don Rafael Iglesias C.

Corresponsal.

Alajuela, 25.

El Padre Valenciano habló en nuestro Club. El entusiasmo rayó en delirio. Más de seiscientos personas aplaudieron al orador y le acompañaron al lugar en donde se hospedaba.

Alajuela civilista, está ansiosa de la hora de prueba. Quiere tener la satisfacción de ser uno de los primeros pueblos que ofrezca la corona del triunfo á la República.

Corresponsal.

Atenas, 25

El triunfo está asegurado. Anoche y hoy hermosísimas reuniones. Los atenienses católicos quieren la salvación de nuestras creencias religiosas y por eso rechazan al jimenismo perseguidor de la Iglesia y de sus ministros honorables. El jimenismo confiesa ya su desastrosa derrota. Muchos jimenistas están abrazando la causa del civilismo.

Oradores muy aplaudidos. Potentes hurras para Costa Rica y para su hijo eminente Rafael Iglesias C.

Viva Atenas civilista!

Corresponsal.

San Ramón, 25.

Hoy reunión espléndida Palmares. Jimenistas allí reunieron en la calle, dos docenas; autoridad consintió. Aquí esta noche magnífica reunión. Ocho oradores civilistas: Carranza y Peralta, muy aplaudidos. Jimenismo, sistemáticamente deshaciéndose. Cada jimenista votará dos veces, pues Político San Mateo niega certificación residencia de un jimenista inscrito allá y aquí.

Corresponsal.

Puriscal, 25.

Triunfo excelente del Partido Civil. Exponátemos se ha reunido una vigorosa muchedumbre de ciudadanos adeptos á la causa de la democracia que postula la candidatura del ciudadano eximio don Rafael Iglesias.

El desbande del jimenismo se acentúa cada día más y más. La reunión del Partido Civil celebrada hoy, lo demuestra palmariamente.

El valiente y laborioso pueblo del Puriscal, proclama en lujosa mayoría la candidatura del Sr. Iglesias.

Corresponsal.

San Antonio de Belén, 25.

Hemos celebrado magnífica reunión. Los oradores muy aplaudidos. Hurras para Costa Rica y para el Jefe del Partido Civil, Sr. Iglesias Castro! El civilismo se enorgullece con los excelentes triunfos adquiridos en este lugar. Sus filas se agrandan día á día. El pueblo se ha sentido herido en su conciencia religiosa por la persecución encarnizada y cruel de que el jimenismo ha hecho víctima á la Iglesia Católica, y por es

ta razón se agrupa en grandes masas al rededor de la causa salvadora de los intereses nacionales, y de las creencias religiosas del pueblo costarricense.

Corresponsal.

San Vicente, 25.

El Partido Jimenista, por medio de una docena de maliciados, quiso provocar bochinos para impedirle á los civilistas que celebraran su reunión. Sus intentos criminales fracasaron, y el civilismo pudo demostrar su potencia en este pueblo. Los propósitos de los jimenistas escandalosos son muy censurados, y en prueba de esto, tenemos en nuestro favor buenas adhesiones de gentes jimenistas que no quieren autorizar sus escándalos.

Viva San Vicente civilista!

Corresponsal.

San Mateo 25.

Anoche celebramos magnífica reunión aquí, y hoy en Orotina. En ambas la concurrencia ha sido potente, y prueban la derrota vergonzosa del jimenismo.

Todo lo que el jimenismo diga de este lugar en favor suyo, es falso. Derrota más vergonzosa é inevitable, creemos que no podrán registrar en otros lugares.

El Partido Civil cuenta con masas abrumadoras para aplastar á los enemigos de Costa Rica, de las instituciones republicanas y de las creencias religiosas.

Viva el Partido Civil!

Corresponsal.

Nicoya 25.

Ayer llegó aquí comisión civilista Santa Cruz, á la cual se le hizo gran ovación; anoche, como siempre, tuvimos una espléndida reunión. Hablaron don Francisco Castro Meléndez, don Abelardo Hidalgo y el joven Felix Arauz Cronvet. En verdad todos estuvieron sumamente oportunos y en especial el último, quien era interrumpido por los aplausos seguidos. Arauz Cronvet es un humilde hijo del pueblo, de oficio jornalero, por lo cual su mérito es mayor, y promete esperarse mucho de él.

El Jimenismo cada día en derrota, y en su desesperación sólo San Lucas ofrece á los ciudadanos.

Corresponsal.

Juan Viñas 25.

Hemos celebrado una gran reunión. Nuestro Jefe ha sido muy aclamado por la muchedumbre robusta de los ciudadanos trabajadores. El triunfo es indiscutible. El jimenismo ha desaparecido en este lugar, como va desapareciendo de todos los pueblos de la república.

¡Viva Costa Rica!

Corresponsal.

San Ignacio de Aserrí 25.

El Civilismo avanza con paso seguro y firme. Los jimenistas todavía hacen esfuerzos, pero son los de la serpiente herida en la cabeza. Sus reuniones son un ridículo y una vergüenza.

Nuestros humildes labriegos abrazan todos la Causa de la Democracia, porque no quieren ser esclavos de caciques, y porque no quieren autorizar los horrosos escándalos de los jimenistas descreídos y bochincheros.

¡Viva el triunfo del Partido Civil!

Corresponsal.

Alajuelita 25.

Celebramos reunión animadísima. El triunfo es indiscutible. Los últimos escándalos del jimenismo han advertido á los jimenistas de este lugar el peligro que significaría ese partido si llegara al gobierno de la Nación. De allí que el desbande jimenista se haga sentir día á día y cada vez con más fuerza.

Corresponsal.

San Mateo 25.

Excelentes reuniones antenoche en el Higuito y anoche en Jesús María. El jimenismo, en derrota manifiesta. El triunfo del Partido Civil es indiscutible. Propagandistas del jimenismo avergonzados.

Corresponsal.

La causa triunfa en todos los pueblos

San Ramón, 25.

Hemos celebrado espléndida reunión. Los ramoneses, convencidos del peligro que el jimenismo entraña para la patria, se han agrupado en masa abrumadora al rededor de la causa civilista. La reunión de hoy es una prueba patente de lo que decimos. Los oradores fueron elusivamente aplaudidos, y nuestro Jefe, recordado con entusiastas y patrióticas exclamaciones. La causa triunfa, como triun-

A Carlos miniatura

En un artículo que publicó don Carlos Gutiérrez U. en «La República» de ayer, refiriéndose a una manifestación política publicada en «La Tribuna» por el licenciado Clodomiro Sales, encontramos esta expresión que el escritor calificó de argucia periodística, pero que es simplemente una bobería de arripiezo: «su artículo fué relegado al final de un periódico civilista».

El joven Sales no habrá dejado de comprender la intención de Carlos y como es natural, la habrá recibido con una sonrisa piadosa y esta expresión de nobleza de alma: «Bien aventurados los pobres de espíritu, porque de ellos será el reino de los cielos.»

El artículo del señor Sales fué formado en la última columna de nuestro periódico, porque lo recibimos tarde, lo hicimos levantar exigentemente y con preferencia á cualquier otro material. En todo caso, con haberse publicado en este ó en aquel lugar, la valiente manifestación del joven Sales, ni ganaba ni perdía sus méritos propios, que son excelentes.

El joven Sales le ha dado una gran lección á ciertos muchachos del viejo fernandismo, que por la obsesión de una ganja lejana, pasan sobre toda dignidad y pudor para ir á besar el latigo con que el Olimpo tantas veces ha castigado las espaldas del eterno ambicioso candidato Fernández.

Si el señor Sales va á desocupar su tiempo para darle importancia al sirviente de la Northern, queremos recordarle que el nombre de esa persona, figuró en la lista de candidatos á la diputación que fué y quiso imponer el Ministro Astúa. Y esa persona tan republicana, no tuvo valor para protestar de esa ofensa. Por qué? Porque tal vez pegaba la lista. Por fortuna la lista no pegó, y así se libraron los otros jóvenes republicanos de la traición que les quiso jugar un compañero, un compañero sin más mérito para disputar aquel alto puesto del diputado, que haber sido partidario de pega de don Máximo y escritor de crónicas teatrales empalagosas.

Esos el republicano que le habla, señor Sales.

Los puntos sobre las íes

En «La República del sábado 10 de julio del presente año, aparece un artículo en que de una manera vil se me trata de ofender, y decir que yo he intentado menoscabar la RECTA conducta de la primera autoridad. Yo no he hecho tal cosa, lo que he dicho, es la verdad, y lo sostengo; que esta autoridad, estando con un grupo de jimenistas la noche de nuestra reunión, no les impidió los vivas que ellos en la calle daban, es muy cierto, y como testimonio de ello, puedo presentar á personas muy honorables. Que á nosotros, sin motivo y en grandes voces, como si se tratara de un pleito, nos dispersó cuando, como era nuestro deber nos despedíamos del Presbítero. Barquero, es muy cierto también; y más aún, si hubiera habido algún desorden, nadie ignoraría quien hubiera sido el culpable. Estas son las calumnias de que habla el FÁMOSO corresponsal.

En cuanto al bochinche de Tabarcía que el señor articularista, sin ningún empacho aseguró ser yo el promotor, mientras sin ningún pudor; pues ninguno de los que allí estaban, ignora cual fué la persona que me ofendió, y que habiéndole yo dicho que nos arregláramos solos, no quiso, y en cambio me echó un gran grupo de sus amigos á que me atacaran con armas cuando me encontraba sólo, siendo lo natural que tomara la defensa en este caso; con gratitud doy las gracias al policía Juan Jiménez que me defendió valerosamente. Por lo demás tengo infinitud de pruebas que no fué el promotor de tal bochinche.

Crea, señor Corresponsal, que estoy enteramente sin cuidado por los insultos que se me dirijen; pues si tengo en cuenta que se han ofendido á personalidades dignas, como á nuestro candidato y al señor Obispo Thiel, que no harán de mí búpilde personal!

Sólo una cosa le suplico, y es que estudie el significado de la palabra Linchear para que otra vez no cometa la estupidez de emplearla tan tranquilamente, pues esto se aplica á grandes criminales, y como mi único crimen es haber dicho la verdad, no se arroje otra ocasión á insultar tan socorrido y piense antes el empleo que debe dársele á palabras como á la que aludo.

Creo que en nada ha menguado usted mi dignidad, y conste que no me ocuparé más de un asunto como este, y aconsejándole moderación, me suscribo de usted su atento s. ■

JAIME ALVARADO.

Pacaca, Julio 16 de 1909.

Esparta Civilista

Ví un artículo en «La Prensa Libre» número 6470 de fecha 13 de los corrientes, en que aparece firmado por un corresponsal que en nada ofende á primera vista ni al público ni al Partido Civil; más su lectura lo hace cansada y fastidiosa por el lloriqueo y lástima que emplea en su cuento. Canastol que acostumbra estará el tal Corresponsal al hipnotismo de la política, pero aquí no pega esa versación, se comprende que ese quidan está práctico en sembrar discordia en los pueblos en que ha peregrinado y ¿que resultado puede esperar con tamaño proceder?

Recoger ingratos! Suplico al Corresponsal de tamañas ilusiones que en lo sucesivo se abstenga en dirigir insultos, calumnias y trivialidades al Partido Civil y á su digno Candidato; y entienda de una vez señor Corresponsal Espartano, que la ley le prohíbe inmiscuirse en la política y que su puesto le exige el deber y obligación de respetar y dar mejor ejemplo á la juventud.

Dejese de odios y tergiversaciones contra el Partido Civil, quien á pesar de ser tratado por la autoridad política como á usted y á los demás de su partido jimenista les consta, siempre ha demostrado su misión y respeto á la ley y á la autoridad, aunque esta por imparcial haya permitido arbitrariedades públicas en no cumplir los preceptos ó disposiciones promulgadas por el Supremo Poder Ejecutivo que Ud., señor Corresponsal, ha violado. No dore ni tergiverse su famoso cuento; bien empapado está Ud. señor Corresponsal que el Partido Civil Espartano busca apoyo en la ley que lo pide y reclama, es la Libertad de que gozan los demás pueblos de la República de Costa Rica,

Equidad y Justicia.

UN ESPARTANO

Esparta, Julio 19 de 1909.

Un acto de justicia

Los vecinos de la Soledad han presentado al Ilmo. señor Obispo Sotork, un memorial en defensa del Pbo. señor doctor don Trinidad Araya, á quien se atacó injustamente en el periódico «La República». De esa exposición copiamos los siguientes conceptos que honran mucho al Pbo. Araya, y á los vecinos, por los méritos y virtudes que reconocen en él.

«Tenemos á grande honra manifestar públicamente lo que sigue:

1.º Que felicitamos calurosamente á nuestro cura el señor Pbo. Dr. Araya, por su actitud política, que es la que corresponde á un sacerdote íntegro é instruido, señalando los peligros que entraña la candidatura del licenciado don Ricardo Jiménez, para los intereses religiosos de un país como el nuestro.

2.º Que aun cuando no se haga en la presente campaña electoral bandera la Religión, porque los partidos actuales, son de carácter político, es natural, lógico y cuerdo que el señor cura Araya, secundando el sentir de la mayoría y más caracterizada parte del Clero de Costa Rica, aprecie y señale las ventajas ó perjuicios que pueden sobrevenir á los intereses religiosos, de las candidaturas que actualmente se debaten.

3.º Que la opinión del señor cura Dr.

Trinidad Araya es para nosotros de gran pero é importancia por ser la de un sacerdote intachable en su conducta, de inteligencia profundamente instruida, y modelo del verdadero Pastor de almas, que trabaja con descanso,—como es patente aun á los mismos que lo ultrajaron,—por el bien de sus feligreses y la regeneración moral de su parroquia.

SEAMOS AGRADECIDOS

A LOS VECINOS DE CIRRÍ

En virtud de que siempre hemos visto que todo el pueblo de Cirrí es muy unido, hasta el punto de que á sus vecinos no se necesita aconsejarles que sean razonables; en virtud de que si, por ejemplo, se ofrece un entierro, por pobre que sea la familia del muerto, todos están listos á acompañarlo al cementerio; en virtud de eso, decimos, podemos hablar muy bien de los cirriñoses y quisiéramos, esta vez en política, verlos también unidos en favor del hombre que nos ha hecho tanto bien: el candidato don Rafael Iglesias Castro, nuestro digno futuro presidente.

No debemos olvidar ni un momento del Cirrí, q' durante el tiempo que el Sr. Iglesias desempeñó la Presidencia nos dió mil colones para la casa de enseñanza, fuera de muchos otros beneficios que de él conseguimos en esa época.

Tampoco debemos dejar de comprar á don Rafael con don Ricardo Jiménez y preguntarnos qué le debemos á éste último; nuestra conciencia nos responderá que nada en absoluto; y además debemos notar las grandes falsedades que está lanzando á diario el jimenismo. Por ejemplo: sabemos de buena fuente que del Narrajo han venido jimenistas á decirle á una niñita de don Enrique Monge, que ya habían hecho renunciar al Jefe Político de Grecia, lo cual no es cierto como todos saben.

Al contrario, suplicamos muy encarecidamente al Supremo Gobierno, que no nos quite ni reemplace á un hombre tan recto en sus procedimientos como lo es don Pedro Quirós.

Es también una mentira atroz el dicho de que el Sr. Cura del Narrajo hace mala clase de propaganda.

Queridos amigos cirriñoses: unámonos en favor de la causa del civilismo, proclamando firmes á don Rafael Iglesias Castro.

UNOS CIVILISTAS FIRMES.

Cirrí, julio 16 de 1909.

DOS FALACES MENTIRAS JIMENISTAS

El jimenismo derrotado está regando mentiras insensatas en los pueblos para evitar que sus gentes protesten como están protestando en grandes masas.

1.º Los jimenistas han amenazado á sus gentes con un año de presidio si protestan del Partido para hacerse civilistas. Los campesinos jimenistas que quieran protestar lo pueden hacer siempre, y aun hasta en el momento mismo de depositar su voto, si es que así creen cumplir bien con sus deberes cívicos. Eso no se castiga, eso más bien lo premia la patria.

2.º También los jimenistas han amenazado á sus gentes con 300 colones de multa si protestan. Los jimenistas están locos y por eso ya no saben lo que se dicen. A quien diga esa mentira hay que mirarle mucho á la cara porque probablemente es un hombre muy falto de vergüenza.

Jimenistas, protestad como vuestros correligionarios de Aserrí, de Puriscal. Protestad como han protestado pueblos enteros, porque así lo vereis en nuestras próximas publicaciones.

Protestad para salvar á vuestra patria. Ella os premiará con sus bendiciones. Librense las gentes de esos desvergonzados y perversos propaladores de mentiras tontas.

IMPORTANTE

Se avisa á todos los civilistas de esta capital, que en la Oficina del Partido, frente á «La Tribuna», se han establecido las oficinas de servicio para atender las solicitudes y reclamaciones que procedan para la inclusión ó exclusión de sufragantes en las listas respectivas. Así mismo se proporcionarán en dichas Oficinas los datos é instrucciones que se soliciten, procedentes de cualquier parte del país.

En consecuencia, se hace saber á todos los Presidentes de Directivas y Jefes de propaganda del Partido Civil, de toda la República, que dirijan su correspondencia epistolar ó telegráfica, al Lic. don Joaquín Aguilar, en esta ciudad. En los casos urgentes, ó tratándose de pueblos lejanos, las comunicaciones deben hacerse por telegrafo, expresándose claramente lo que se desea é indicando en todo caso el primero y

Stultorum numerus est infinitus

En «El Noticiero» número 2116 del 18 de julio, aparece un artículo, un desatino azul como todos los de ese color.

¿Qué puede esperarse? La dentellada de la mentira ha de clavar sus colmillos de vívora en la persona del Sr. Jefe Político, don Pedro Quirós, que no tiene más pecado, para nosotros, que una extrema complacencia para con los jimenistas errantes hoy de hidalguía, deslenguados que aventuran juicios para falsear la verdad.

¿Dudan Uds. de lo dictaminado por el médico Sr. Acosta que es jimenista? ¿Desconfían de un correligionario? Si señores, sí desconfían, tanto, como de otro joven jimenista cuya entereza de carácter y cultura bien reconocida, cualidades muy raras entre ustedes, á quien la desconfianza périca de sus copartidarios trata de manchar su nombre. Pues oigan: al joven aludido, como jimenista digno y altivo, lo reconocemos, así como reconocemos la justicia que alentó al Dr. Acosta en su dictamen, del cual se deduce que sea falso, nada más, las cometidas por los bochincheros á quienes Uds. se refieren. Siendo, pues, un asunto de incumbencia del Agente de Policía de Sarchí, éste penó á aquellos con las penas correspondientes á las faltas. Si aun Judan de nuestro dicho, pasen á la Tesorería, donde consta que los Barrantes pagaron por faltas á la policía cuarenta y tres colones (₡43.00) de multa.

Así son los juicios emitidos por esos jimenistas ofuscados como que famélicas fieras, recorren las calles en busca de civilistas á quienes hincan sus afilados venenosos dientes. Muy abultadas deban tener las espaldas para echarse á cuéstaos cargos de conciencia tan graves. Solo esos cerebros caldeados en la fragua de las pasiones mezquinas, son capaces de lanzar calumnias contra autoridades que cumplen honradamente con sus deberes.

La conciencia del deber cumplido debe tener tranquilos en sus puestos al señor Jefe Político que tantas ingratitudes ruines ha cosechado en la actual contienda y al Sr. Notificador Ignacio Bolaños á quien envidian el mendrugo de pan que se come con tantos sinsabores. La hora de la justicia se aproxima ya, y la sanción del pueblo sensato castigará con el desprecio á tan infames detractores.

PERICLES.

Grecia, julio 20 de 1909.

-16190 IMPRENTA LINES

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio, y en la sucursal, contiguo al serradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO
de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volante de médico.

Novillos Chontaleños,
flacos y fríos.

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sirvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

HOTEL LONDRES

Puerto Limón, Costa Rica
APARTADO NÚMERO 191

Habitaciones cómodas, ventiladas por la brisa del Atlántico. Baños con agua dulce y con agua de mar. Cantina bien surtida. Mesa excelente y abundante. Cuartos especiales para familias. Importación de vinos y licores. Tabacos de la Habana y Jamaica.

MIGUEL BALLESTE, Propietario

RICARDO KRIEBEL
Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los **PUROS DE CACHÍ**, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento "EL CASINO", situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lado le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo vender en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 4 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de **Gregorio Expósito**

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete
Almidón, á 15 céntimos libra
Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete
Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata
Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos
Cañita, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes
San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central, N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conociendo con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 148.—**Rafael Pant.**

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.